
   ТВЁРДОЕ/МЯГКОЕ  СКЛОНЕНИE 
 
Окончания основы влияют на падежные окончания, что создаёт твёрдые и мягкие 
варианты I и II склонения. 
В окончаниях “твёрдого” склонения пишутся гласные буквы -а, -о, -у, -ы. 
В окончаниях “мягкого” склонения  пишутся гласные буквы -я, -е, -ю, -и. 
 Стол – рубль, село – поле, школа – земля, столы – календари. 
 
Кроме того, вследствие особенностей русской орфографии, группа 
существительных I и II склонения имеет смешанные окончания. Это 
существительные с основой на: 

1. к, г, х; 
2. шипящие ж, ш, ч, щ; 
3. ц. 

 
1.   После согласных к, г, х в современном русском языке не пишется и не 
произносится -Ы:    рукá – рýкИ, ногá – нóгИ, мýха – мýхИ. 
 
2.   После шипящих ж, ш, ч, щ   не пишутся -Ы, -Ю, -Я,  хотя они произносятся:  
   кóжИ, кры шИ, свеч  , товáрищ , ключÁ, плащÁ. 
 
3.   В окончаниях T. п. ед. числа существительных с основой на шипящие и на -ц- , а 
также в окончаниях Р. п. мн. числа существительных с основой на -ц-  под 
ударением пишется буква -О-, а в безударных окончаниях – буква -Е-: 
   ножÓм  стóрожЕм  отцÓв  мéсяцЕв 
  карандашÓм кры шЕй  стрельцÓв  нéмцЕв 
  ключÓм  задáчЕй 
  плащÓм  товáрищЕм 
  отцÓм  пáльцЕм 
 
Упражнение 1. Слова, стоящие в скобках, напишите в нужном падеже. 
Чехов был (врач), но не считал медицину своим главным делом. Пастух изредка 
похлопывал (бич). Описание природы называется (пейзаж). Он живёт (этаж) 
ниже. Старик сидел на пороге и (нож) вырéзывал ложку. Ученик задумался над 
(задача). Ваня óтпер дверь (ключ). Ученики нарисовали портрет (карандаш). Над 
(роща) плыли облака. Хозяин подвинул гостю кресло обитое (кожа). Вытри руки 
этим (полотенце). Дети во дворе играли (обруч). В деревне он прожил несколько 
(месяц). Летом в Задар приезжает много (итальянцы и немцы).  
 
Упражнение 2. Перепишите существительные с основой на шипящие, ставя их 
сперва в именительный, а потом в творительный падежи ед. числа 
Образец:  ночи – ночь, ночью; врачи – врач, врачом. 
Карандаши, лучи, ключи, печи, мыши, вещи, плащи, мелочи, речи, гаражи, мячи, 
ужи, камыши, этажи, ландыши, товарищи. 


